

## En el ejército de Chile hoy dominan los militares conservadores golpistas

Por: [Rómulo Pardo Silva](#)

Globalización, 27 de septiembre 2023

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Militarización](#), [Política](#)

*Lo confirma el actual comandante en jefe.*

*Hay dos posiciones políticas en el ejército.*

Durante los llamados 1000 días del gobierno de la Unidad Popular y el presidente Salvador Allende el sector militar constitucionalista permaneció leal a un proceso al socialismo que realizó cambios profundos en la estructura del país.

A partir del 11 de septiembre de 1973 el sector político militar conservador asumió el control por la fuerza amenazando y expulsando mandos legalistas, como los jefes de la marina y carabineros, o eliminándolos físicamente, como los generales Carlos Prats, Alberto Bachelet, el coronel Gustavo Cantuarias y otros. Antes uniformados participaron en el plan que asesinó al general René Schneider.

Los funcionarios conservadores golpistas desde el estado ordenaron una política de violencia de 2125 asesinatos, 1102 desapariciones, 28 459 torturados, 3400 mujeres abusadas y violadas, , 34 690 presos políticos.

El año 2018 el comandante en jefe del Ejército Ricardo Martínez Menanteau se pronunció sobre esas acciones de su arma.

Miembros tuvieron conductas totalmente reñidas con el actuar ético militar y los altos mandos no pudieron o no quisieron frenarlas. Se dieron órdenes respecto a detenidos políticos que tenían derecho a enfrentar tribunales pero fueron muertos y dejados en entierros clandestinos, hechos desaparecer. Se obedeció órdenes ilegales faltando al honor militar. Se usó la fuerza sin la aprobación del poder ejecutivo y legislativo.

Las respuestas del sector conservador son claras.

El cuerpo de generales no aprobó la propuesta de Martínez de hacer una mirada introspectiva al actuar del ejército durante su historia reciente y redactar un documento guía para los militares y la sociedad.

El comandante en jefe Javier Iturriaga del Campo que lo sucedió hizo declaraciones conservadoras al cumplirse 50 años del bombardeo al palacio de gobierno y la muerte del presidente Allende.

El 11 de septiembre es una fecha que nos tiene que hacer pensar. En nuestro pasado de más de 200 años hemos tenido otras crisis. El ejército ha asumido las responsabilidades que le cupieron en ese momento. Va a cooperar con la justicia. pero no hay información que ya no tenga. La generación actual del ejército que no vivió el 11 de septiembre se ha hecho cargo del pasado. Cooperaremos para que el país sea de hermanos reconciliados.

Al asumir Iturriaga el pensamiento de Martínez fue declarado reflexión personal.

El presidente de la república, los partidos, los medios, las agrupaciones civiles, los grupos de izquierda, no se han pronunciado sobre los planteamientos de Martínez.

El general Martínez fue tratado de traidor y agredido en la calle por un coronel en retiro. Responde diciendo soy un militar republicano, no les temo.

Por conveniencia y temor se evitan los temas sobre los funcionarios del sector militar. Lo cómodo es definirlo como profesional, disciplinado, no deliberante.

Los hechos muestran que en su interior hay un debate político. En Latinoamérica con excepción de Cuba, Nicaragua, Venezuela, domina el bando que ideológicamente se siente parte y defensor de una sociedad organizada por/para grandes propietarios nacionales y occidentales.

Las intervenciones castrenses son las de un partido armado de oligarcas limitadas por el sector legalista y las condiciones externas.

El coronel Mauro Cid, colaborador cercano de Jair Bolsonaro, afirmó a la policía que el expresidente, los jefes de las fuerzas armadas y los ministros del ala militar del gobierno se reunieron el año 2022 para discutir una intervención golpista que impidiera el traspaso de poder en caso de su derrota en las elecciones. Cid, que dice estuvo presente en la reunión, aseveró que el comandante de la marina expresó a Bolsonaro la disposición de sus hombres de participar en su plan pero el alto mando del ejército le manifestó que no se sumaría.

El pensamiento del general Martínez es un golpe a la doctrina implícita de que las fuerzas armadas son un recurso a disposición de los empresarios por intermediación de sus políticos. Reconoce el derecho a una propuesta de cambio de modelo.

La diferencia actual de posturas en el mundo militar es la misma que hubo durante el gobierno del presidente Allende, y antes en el del presidente José Manuel Balmaceda. Martínez está en correspondencia con los militares constitucionalistas, generales Schneider, Prats, el almirante Montero, el general Sepúlveda de Carabineros... Enfrente los que siguen la línea inconstitucional de generales como Bonilla, Contreras, Leigh, Pinochet, Mendoza, el almirante Merino...

La fuerza de cada una dependerá de la situación política en la sociedad civil. La que gane deberá tener apoyo externo a los cuarteles, ya sea en centros de poder fáctico o en la sociedad movilizadora.

Al ejército para los grandes empresarios Martínez responde con su libro "Un Ejército de todos".

La fuente original de este artículo es Globalización  
Derechos de autor © [Rómulo Pardo Silva](#), Globalización, 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Rómulo Pardo](#)**  
**[Silva](#)**

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)